

# CRÓNICA MATABARONESA.

Periódico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona.	4 rs. al mes
En los demás puntos de España.	15 rs. trimestre.
Ultramar.	70 rs. al año.
Se paga por anticipado.	
Números sueltos.	1 real y medio.

## Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán à 16 mrs. linea à los suscritores, y 32 à los no suscritos.  
A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales. No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.  
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Sauri, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platèria, Habana. D. Andrés Graupera, libreria nacional y estrangera, calle del Obispo.

## Correos en Mataró.

### Entradas.

De Barcelona à las 7 m. 1½ tarde.

De Gerona à las 8½ m. y 2¾ tarde.

De Madrid 4 y media t. y 9 n.

De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 9 m.

De Valencia 10 y media m. 9 n.

De Tarragona 9 noche.

De Gerona y extranjero 4 t.

De Gerona, . . . 7 t.

De Igualada 9 y media m.

De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m.

### Salidas.

Para Barcelona 8½ m. y 2¾ tard.

Para Gerona 7 m. Id. 1½ tarde.

Para Madrid 6 y 12 m.

Para Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.

Para Valencia 6 m. 4 t.

Para Tarragona 12 y media t.

Para Gerona y extranjero 12½ t.

Para Gerona 6 m.

Para Igualada 6 y medio m.

Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media.

NOTA. La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia

## Ferro-carril de Barcelona à Gerona.

### Entradas.

De Barcelona à las 7 h. 10,20 mañana.

Id. 1,32, 4, 6,5 h. tarde.

Del Empalme 8,45, h. mañ. 2,38 tarde.

De Arens. 6,20 m. 12,19 5,45 tarde.

### Salidas.

Para Barcelona 6,20 h. 8,48 mañana.

Id. 12,24 h. 2,43 5,4 h. tarde.

Para Empalme. 7,7 h. mañ. 1,35 tarde.

Para Arens. 10,30 m. 4,6 7,9 tarde.

## Linea de Granollers.

Salidas. De Barcelona a 6,30, 8,30 mañana.

De Gerona, 9 h. 12 mañana. 1. 5, h. tarde.

## De Barcelona à Tarragona.

De Barcelona à Tarragona 6 h. mañana. 1,30 tarde.

Id. à Martorell 6 h. 8,30 h. 12 mañana. 2,20 h. 6 tarde.

Id. à Vilafranca 5 h. 12 mañana. 1,30 h. 4, 30 tarde.

## De Barcelona à Zaragoza.

De Barcelona à Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona à Lérida 12,35 tarde.

Id. à Manresa 4,45 tarde.—De Barcelona à Tarrasa. 7,5 h. tarde.

## LA MONARQUÍA Y LA REPÚBLICA.

### Cuatro palabras à electores y elegibles.

#### II.

Cuéntase que cuando despues de su largo encarcelamiento volvió à encargarse el célebre Fray Luis de Leon de la cátedra que antes desempeñaba, inauguró sus conferencias diciendo à los alumnos: «Decíamos ayer».... De esa manera anudaba sus discursos considerando como un paréntesis los cinco años de prision, de los cuales prescindia en buena gramática como de una oracion incidental.

Copiando nosotros al eminente catedrático de teología, prescindirémos de los ocho dias que nos han separado de nuestros lectores, y dirémos continuando nuestros apuntes y reflexiones en pró de la república como la mejor forma de gobierno: «Decíamos ayer que la monarquía por regla general ha producido siempre más males que bienes.»

Bueno será ante todo que consignemos como respuesta por una parte à muchos neo-liberales que pretenden desacreditar é introducir discordias suponiendo obstáculos al gobierno, y por otra à los liberales que de buena fé imaginan que la discusion entorpece la marcha de ningun gobierno francamente liberal, que en todo pueblo verdaderamente libre se discuten é imprimen las opiniones de cada cual; que con la revolucion hemos adquirido hoy los españoles el derecho de hacer otro tanto, y no creemos que ninguno abrigue la idea de imponernos su parecer, así como nosotros no tenemos otra pretension que la de presentar datos, que si para algunos son conocidos, para otros pueden ser de suma utilidad. Por otra parte, cuando el gobierno provisional, aun afirmando que acatará el fallo de las Córtes constituyentes, ha prejuzgado la cuestion en pró de la monarquía; ¿por qué no podrémos nosotros prejuzgarla, con iguales reservas, à favor de la república? Basta, pues, de este asunto que, aun cuando parece fuera de lugar, es sin embargo pro-

cedente, y recorramos rápidamente la monarquía en España.

Si, abstraccion hecha del período de la reconquista en que las guerras interiores absorbian la atencion de monarcas y vasallos, arrancamos nuestros apuntes desde los reyes católicos, verdadera raiz por ser la época de la consolidacion del poder real, y examinamos detenidamente las dos dinastias que nos han gobernado, lo primero que salta à la vista es lo que en nuestro primer artículo dejamos asentado, à saber: que si al empezar en un pueblo la monarquía es buena porque elimina la tiranía aristocrática, rara vez resiste sin bastardearse ó corromperse tres reinados sucesivos: prueba evidente de que la institucion adolece de vicios inherentes que deben hacerla cuando menos inútil é innecesaria. Dice un antiguo proverbio que algo tendrá el agua cuando la bendicen. Algo malo tendrá tambien la monarquía cuando Dios por boca de Samuel increpó duramente al pueblo hebreo porque la pedia.

Dejémos aparte à Doña Isabel 1.ª fundando la inquisicion y arrojando de España à los moros y judios dueños de las ciencias, de la industria y del numerario, con lo cual quedó nuestra nacion despoblada y empobrecida; no hagamos mencion de la mezquindad y doblez de D. Fernando que exigia cuentas por ochavos al capitan que le conquistaba un reino, y conspiraba contra el eminente cardenal que gastaba por él su salud y bienes en Africa; prescindamos de estos dos reyes que permitian traer cargado de hierros en la bodega de un barco como si fuera un criminal, y despues dejaban morir casi de hambre al que los habia hecho dueños de otro mundo, y consignemos que las creaciones que en aquella época enriquecieron à España, entre las que se cuenta la de la universidad de Alcalá, fueron debidas à la noble iniciativa, desprendimiento y sacrificios de Jimenez de Cisneros.

DINASTIA AUSTRIACA. D. Felipe 1.º y D.ª Juana, tiernos tortolitos que solo pensaban en arru-

llarse, mientras las libertadas iban muriendo. D. Carlos 1.º que trajo à España una multitud de flamencos hambrientos, entre quienes repartió los cargos lucrativos, cuya rapacidad no satisfacía todo el oro que arrebataban à los pueblos y recibian de los que ansiaban destinos, pues la venalidad era moneda corriente, y que asesinó las libertades pátrias en las personas, de Padilla, Bravo, Maldonado y Acuña: rey ingrato, que ninguna simpatía profesó al reino que le aclamara à despecho de poderosas pretensiones; monarca ambicioso y aventurero, que aspiraba à la dominacion universal, y ansioso de que su nombre adquiriese celebridad intentó matar la reforma en Alemania. D. Felipe 2.º, mal hijo, mal hermano, mal padre, y mal esposo, que conspiraba contra el que le dió el sér; que daba muerte à su hijo y à su esposa; que envenenaba à su hermano, à quien debia gran parte de su poder; que hacia perecer en los calabozos à un distinguido hombre de Estado por una miserable venganza personal; que llevaba à centenares los españoles à las hogueras de la inquisicion y daba en Aragon el último golpe à la libertad; monarca cruel é hipócrita, que rezaba cuando firmaba una sentencia de muerte y mandaba arrastrar como impostor à un soberano para apoderarse de su reino. D. Felipe 3.º y D. Felipe 4.º, alegres dilapidadores de los tesoros del Estado en bailes, fiestas y franquichelas; reyes sin energia, sin carácter, sin talento, sin ninguna cualidad para reinar, dominados por hombres ambiciosos cuyas tiranías exacerbaban los ánimos de cuantas naciones nos estaban sujetas, hasta el extremo de llegar à ser el título de español sinónimo de asesino: monarcas indolentes, que dejaban desmembrarse tranquilamente sus estados mientras consumian su vida en orgias y galanteos. D. Carlos 2.º rey débil, afeminado, supersticioso y fanático, que creia en hechizos, conjuros, brujas y pactos diabólicos; que renovó las horribles hogueras inquisitoriales de sus abuelos à instancias del astuto jesuita Nithard, amante de su madre: que se entregó